

Fecha: 08-12-2024 Medio: El Mercurio

Supl.: El Mercurio - Edición Especial I

Noticia general

Título: Economía y oficios tradicionales

Pág.: 2 Cm2: 1.084,2

MARÍA INÉS SARAVIA (87): Una granja donde

ESTER SOLÍS (88):

El rescate de las ojotas

Est rescatte de las sojotas Con más de 50 años de experiencia en la confección de jottas y sandalas cameniama de genan negna, la comolidado su legado en la preservación de la tradición artesanal de la región. Aprendió el oficio de su esposo y, recientemento. su valicos acorte a la heren-cia cultural fur erconocido por la Municipal dad de Chilida en la corenonia "Reconoci-mientos municipales de patrimorio 2024". Su labor no solo preserva una tradición, sin uso de materiales reciciados, como el caudo la comunicia de la componia con la comunicia de la compornis con la comunicia y el medio ambiente.

OLEGARIO HERNÁNDEZ (81): Un emblema de Tortel

NORA WEISSER (92): El sabor de Magallanes

On eministria de Tortec
Reconcido como Fesor Plumaro Vivo, est
destacado tejuelero no solo brilla por su
mesetrà en la fabricación de tejas, sino
también por su labor como dirigente comunitaro. Como primer director del Grupo de
la Tercera Edad Los Copiliuse y miembro
de Cocietivo Madereros de Tortel, su como compromiso con la comunidad es ejemplar. Su
participación en actividades intergeneradnales como la Fiesta del Madereo 2024,
permite un valeiso trapaso de conocimientos. A través de distintas iniciativas, comparte su experiencia, enriqueciendo la cultura local y fortaleciendo los lazos entre
generaciones.

se aprende haciendo

se aprende haciendo

Educadora que, desde que sej jubiló, se decica

a la actividad agricola y de agrotivismo.

Desde su antigua casona patrimonial, ubica

en San Nicolás, organiza una grania

educativa, donde entrega su conocimiento a

so niños y familias que la visitan, a través del

"aprender laciendo". En el año 2000 se

samó al grupo de agricultores que dieron

vida a la Asociación Chillena de Turismo

Rural, convirtientose en socia fundadora y

hoy directora honoraria. Apoya al hogar de

niños Nuestra Señora de la Esperanza de

Chillán y a la agrupación Everest de niños con

TEA, a quienes minta de forma gratuita a

vivir un dia de campo.

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 126.654 320.543

No Definida

ANJELA MAMANI (79):

Tejiendo tradiciones

REJECTION TRADICIONES

Maestra tejedora de origen ayamar que, desde Putre, ha dedicado su vida a preservar y reinvientar las técnicas de la textilería tradicional. A los sesá años aprendió el oficio por traspaso generacional, convitéridose en un referente en la Agrupación Ayritectil. Hoy sus creaciones se comercializan a travisé el sitio web ayritectil d., donde vende piezas de vestrir y para el hogar elebradas con tibra de alpacia, y técnicas anestrales, dedicadamiento per ori finea y calidad. Su trabajo, junto a su hilla y otras del patrimonio textil de Chile.



Economía y oficios tradicionales



De Pica a España

De Pica a España
Agricultor, pionero y lider de la región,
ha sida clave en la hransformación agrifcondita de la región,
ha sida clave en la hransformación agrifcondita productiva de la contractiva de la región,
productiva de la región de la región de la región
reconneción por su aporte a la investigación cientifica, que atrae la atención
nacional e internacional. En 1976, fue el
primero en implementar el riego por
gotos en la zona, marcando un antes y
un después en la producción agrícola
con dirigente se cital, continuia dejando
un valisos legado. Como de mismo afirma: "Con planificación, esfuerzo e innovación, todo se logra".





Artesana textil

Artesana textil
Desde el Valle de Lasana, en Calama,
desarrolla su dona esta destacada artesana textil atacameña. Realiza el proceso de esquila, ildado, terido de fibras de
alpaca, llama y ovejas, que luego usa
para tejer prentas de vestir, como
aguayos, ponchos, talegas, blusas y
partalones. Tambien dabora piezas de
cordeierá tradicional, como hondas y
osgas. Se distingue por el dominimo de las
técnicas ancestrales y la personalización
que hace de las prendas a través de
colores y sintologia de su cultura,
diffundicand y comercializando sus
creaciones en la región y el país,



Guardián del tomate limachino

Initió su labor agrícola a los 10 años, desicando toda su vida al trabajo de la terva. Criado en el campo, ha sido un ejemplo de resiliencia y superación. Ficontrá en la agricultura su camino hacia el évito, donde contina plantam tomates limentinos con semilisos anti-guiso que ha preservado con decilicación Su amor por la tierra y los caballos ha sido una constante en su vida. Su pasió por la agricultura os solo le ha proporcionado sustento, sino que también ha convertidos u conocimiento en un legar valioso, enseñando su técnica a nuev generaciones.





JAVIER ETCHEBERRY (77)

El hombre de los impuestos

Los impuestos

Su llegada como director del SII fue una
de las noticias de mayor impacto económico y político del año. No era la primera
ver que ocupaba esas oficinas (sy na
habia hecho durante los goberenos de
Aylwin, Frei y Lagoso) y retormaba con
una clara determinación el combate
frontal a la informalidad y el crimen
organizado, y el mejoramiento de la
recaudación. Exmilitante PPD, con larga
trayectoria pública y privada, five misisrecaudación. Exmilitante, de Transportes y
Telecomunicaciones, y presidente de
BarcoEstado. Trambién five socio fundador y presidente ejecutivo de Klap, red de
pagos electráncios que lógrid abrir el
mercado a la competencia,



IODO GE MAT

Desde que legó a Juan Fernández en
el año 1968 se dodicó a la procoartesanal en lacó os laste holitadas
del archipidelago y en islas Desventiadas, oficio gue continuó a pesar de
la imputación de uno de sus pies. En
varias ocasiones dispuso su embarcación para cruzar 90 millas náuticascon un compás como quía y su comocimiento del mar, para lograr evacuar a pacientes inacia laís Róbinson
Crusse, Luego de "bajarse del boter
construyendo tra mansa para langostas de madera, espineles y buches.
Hoy comparte sus conocimientos con
las inuevas generaciones.



FLORENCIO VALDÉS (81):

Eminencia en el mundo apícola

Especialista en genética apocla y expresidente de la Asociación Grenial Alpiciathres de Chile. Ha formado decense de generaciones de apicultores decisé as primeros años en el Instituto Ulmo Mie-dorde esserbista los técnicos de apicultars en el su do Chile. Hasta el día de hoy trabaja en su apiano en Runcaqua, dorde reclae apicultors con ganas de apreside de él. Tiene más de 1.500 colmensa produce más el 40 tionados de medi de úmo.



La vida del crin

LA VIGA GEI CFIII
Mestan munde de Bari que Inabaja en la artesanía
en crin. Desde Colbrin se dedicia a cigir su legado
en crin. Desde Colbrin se dedicia a cigir su legado
le a ritesanía a sa ligia y metas y la sis organizacionas a las que pertenece. Fie una de las fundacionas de la anguneción a la que estety veribió por
la entroros presidenta Michelle Bachelet un reconorimento del Colorimo como una de las artesanas
más antiguas. El 20,10 la comunicida de artesanías
en crin de Rar file reconocida como Tescor Humano Vivo. Hoy transmite la historia de la artesanía a
vinvestratino y vidantes que legan a la comuna
buscándola por su experiencia, talento y sabiduria,



Alfarera centenaria

Alfarera centenaria
Esta año, ya su 103 años, la afarea Crigina
del Carmen fia reconocida por la Delegación del
Carmen fia reconocida por la Delegación del
Carmen fia reconocida por la Delegación del
acade y del Conceja Municipal, siendo una
persona admiridado por su comunidad. Queira se ha
dedicado desde niña, y por traspaso de sus antepasados, a la bebración de un producto que hoy
es patrimonio, es destacada por el Carmité de
Artesanos como una mujer activa y la más longeva de la organización. Su trayectoria ha marcado
esber del país y en sus manos se encuentran
infinitas memorias e historias de esfuerzo, perseverancia y amor por el oficio.





El diseñador del metro

WASHINGTON MANRÍQUEZ (76)

El disentador del metro Jefe de proyectos sémior de Metro de Santiago, hoy rescata las antiguas técnicas de la arquitectura ya que, pese a haber incursionado en las nevas tecnologias, sigue desarrollando gran parte de su labor a làpic tinta y en tablero de dibujo. Participò en el diseño de las primeras estaciones de Metro y pasó a estar a cargo de toda la infraestructura operativa, interviniendo activamente en el proyecto de Línea 4. Hoy participa en los proyectos de modernización de las estaciones, como lo son la incorporación de puerta de andiely la revalorización del partimonio de las estaciones.



CRISTIÁN VALDÉS (92):

La silla más famosa de Chile

Amnosa de Chile

Premio Nacional de Arquitectura 2008.
Aurque es conocido por sus muebles laminados, no se puede desvincular el diseño de éstos
on el de su oltra como arquitecto. La transparencia y liviandad, así como el realez de los
materiales a la vista son una parte funciamental de sus obras que también se reflejan en tos
muebles. Un hombre que anecia las pequeñas
escalas y donde la observación humanizada de
vivi fos espocios en su entomo rigen su obra
conoreta y asertiva, así como en sus reconocidas Sillas Valdes², vily continia ampliando su
trabajo como mueblista y arquitecto.



EDUARDO VALDÉS (87):

Referente de Lo Valledor



Experiencia al servicio de la empresa

Servicio de la empresa

A sus 89 años, Canio Corbo resulta una
figura clave en el mundo empresarial. En
abril de 2024, fue nombrado presidente del
frectorio de Agrosuper. Ingeniero civil, es
también miembro de los directorios de
AguaChile, Viña Santa Carolina e Immobiliaria Manquehue. Con una trayectoria en más
de 15 instituciones, destacan sus 20 años
como ejecutivo del grupo Etex en Bélgica,
servido CEO y luego presidente del directorio
ha liderado transformaciones profundas,
profesional/zando genericias, estabeciendo
sistemas de gobierno corporativo y redaniendo estrategias, dejando una huella significativa en el desarrollo económico del país.



Dirigente gremial por excelencia

Expresident y actual consejero titular de la Asociación Iberoamericana de Comercio (A1CO) y director de la Câmara de Comercio de Santiago, de la cual fi se presidente por 22 años. Est ambién presidente y socio del directorio de ATSA Chile y Alta Dirección Capital Latam. Su vida empresarial y como dirigente gremial ha estado orientada a abrir puertas a empresarios de Colle a la economia internacional y a oragnizar en Chile oportunidades para empreradedores de nuestro país. Hoy es además uno de los fundadores de la Fundación Sur Nacient en Panquipulli.



